
A C T A 

REUNIÃO ORDINÁRIA DE 29-10-84 

Aos vinte e nove dias do mês de _~bro de mil novecentos e 

oitenta e quatro, nesta Cidade de. Aveiro, Edif~~~ dos Paços do Concelho e 

Sala das Reuniões da Câmara Municipal, reuní,u ordináriamente a mesma Câma

ra sob a presidência do Presidente, Sr. Dr. José Girão Pereira, e com a 

presença dos Vereadores Srs. EngQ. José Al~énio Sequeira Pereira, EngQ. Vi 

tor José Pedrosa da Silva, Capitão Luís António Moreira Tavares, CUstódio 

das Neves Lopes Ramos, Prof. Dr. Celso de Sousa Gomes Figueiredo e Dr. Ma-
I 

nuel Maria Portugal da Fonseca. 

Pelas 18 horas o Sr. Presidente declarou aberta a reunião. 

BALANCETES: - Presente o balancete desta Câmara Municipal, 

respeitante ao dia 26 do mês em curso, que apresenta um sa ldo de trinta e 

dois milhões cento e cinquen-ta e seis escudos e sessenta centavos, em di

nheiro, e trinta e sete milhões quinhentos e setenta e cinco mil seiscentos 

e setenta e quatro escudos e cinquenta centavos, em documentos de despesa. 

TURISMO - LANCHA: - No seguimento das várias deliberações 

já tanadas sc:bre o assunto, foi del iberado , por unanimidade, autorizar o 

pagamento da quanti.a de cenLo e vinte mil escudos, a Torcato Araújo da Ro

cha, respeJ.tant.e à elaboração do caderno de encargos, memória descritiva 

e desenho do c:ntepro jecto da lancha. 

Foi também presente uma carta- da mesma pessoa, que aqui se 

dá como t ranscri. ta, E: segundo a qual o pro jccto daquela embarcação impor• 
ta na importância total de setecentos mil escucos , a pagar de forma escalo 

nada até à entrega da lancha. 

Após troca de impressões, foi de~iberado, por unanimidade, 

concordar e, por co~seguinte, autori~ar o pagamento da quantia de cento c 

quarenta mil escudos, correspondente a vinte por ce.rto daquele valor. 

CUL'IURA: - Pelo Vereador Sr. Custód:;'o Ramos foram apresen
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t.adcs os seguintes assuntos, t~~ 

biZtJrt- ~......
 
Salão Cultural - Porteiro: Sr. vereado'lcnãinou a 

atenção para a necessidade de substituir, urgência, o Porte~ 

ro de 2ª. classe, Eenjarnim de Nelo Paul.i o, recentemente aposentado. 

Património artístico: - Por proposta do mesme Sr. Vereador, 
... 

foi deliberado, por unanimidade, preservar um painel turístico de azulejo 

antigo, que se encontra colocado junto ao Sr. do Cruzeiro, em Esgueira, a 

instalar em local ainda a definir. 

Movimento Apostólico e 6ultural das Barrocas: - Foi ainda 

deliberado, por unanimidade, autorizar o pagamento da quantia de quarenta 

e dois mil escudos, a Rui Manuel Pinto, que durante os meses de Julho a Se 

tembro exerceu as funções de vigilante da Capela do Senhor das Barrocas. 

AUros DE VIS'IORIA E DE MEDIÇÃO DE TRABALHOS: - Foi deliberado, 

por unanimidade, autorizar o pagamento da lOª. situação da obra "Pavimenta

ção da Avenida Artur Ravara", adjudicada a Mário Polónio, Wª., da quantia 

total de dois milhões oitocentos e quatro mil seiscentos e vinte e oito es

cudos. 

LICENÇAS DE LOTEA~mNTO: - Presentes dois processos de lotea

mento, acerca dos quais a Câmara deliberou o seguinte: 

- NQ. 377/84, de Britel - Britas de Aveiro, Wª., a requerer 

o loteamento de um terreno sito no lugar de Azurva, da freguesia de Esgueira, 

deste concelho. De acordo com o parecer da Delegação do Planeamento Urbanís 

tico de Aveiro e a informação do Director dos Serviços de Urbanização e Obras, 

que aqui se dão como transcritos, foi deliberado, por unanimidade, ordenar 

ao Gabinete de Urbanização do Município, a elaboração do estudo urbanístico 

da zona em causa; 

- NQ. 182/84, de Manuel Gamelas Matias, a apresentar adita

mento ao seu projecto de loteamento de um terreno sito no lugar de Areias 

de Vilar, da freguesia da Glória, deste concelho. Depois de lidas as infor 

mações constantes do respectivo processo, que aqui se dão como transcritas, 

foi deliberado, por unanimidade e nos temos das mesmas, aprovar o referido 

aditamento. 

~ICENÇAS DE OBRAS: - Presentes dois processos de obras, acer 

ca dos quais foi deliberado o seguinte: 
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l~~~rr~ . . ~I - NQ. 790/81, de Francisco Jv. SiIva Vlna re, a aprasen 

.~ 
tar requerimento solicitando a dispensa da actualização da li 

cença até esta data, pagando-a a partir valor normal da Lei. 

Depois de breve troca de impressões, foi por unanimidade, deferir 

o pedido formulado . ... 
- NQ. 339/84, de João Evangelista Catão Martins Pereira e ou

tros, referente à urbanizaç~o de Santo António. 

No seguimento do tratado na reunião de 9 do mês em curso, foi 

de novo lido o parecer emitido pela Comissão Municipal de Urbanismo, o qual 

aqui se dá como transcrito. 

Depois de prolongada troca de impressões sobre o aS8unto, 

foi deliberado, por unanimidade, encarregar o Gabinet.e de Urbanização do Mu 

nicípio de fazer um estudo para o local em causa. 

OBRAS EMBARGADAS: - Foi deliberado, por unan.imi.dade , confir

mar o embargo das coras Levadas a efeito pelos seguintes indivíduos, em vi~ 

tude de não terem solicitado a respectiva licença camarária: José ~dvares 

Flamengo, Carlos Manuel Sarrico Vieira e Albino Lopes Gomes. 

Foi ainda deliberado, também por unanimidade, confirmar o ~ 

bargo das obras que andam a ser executadas por Jorge Ramos Silva, em virtude 

de estarem em desacordo com o projecto apresentado nesta Câmara Municipal. 

VIA DE CINTURA AFASTADA - VARIANTES A E.N. 235: - Foi prese~ 

te um ofício da Junta Autónoma de Estradas, o qua L remete O.C; desenhos das 

variantes às EE.NN. 235/335 e à E.N. 109, e solicita o parecer desta Câmara 

~~nicipal acerca do assunto. 

Após troca de impressões, foi deliberado, por unanim idade, 

remeter o processo ao Gabinete de Urbanização para informação, a fim de po~ 

teriormente esta Câmara se pronunciar. 

FÁBRICA JERÓNIMO PEREIRA CAMPOS - UTILI2AÇÃO DAS ANTIGAS INS

TALAÇÕES: - No seguimento das várias deliberações já tomadas scbre o aasurrto , 

o Sr. Presidente propôs que a comissão nomeada para o efeito, reW1a no pró

ximo dia 5 de Novembro, pelas 9 horas e 30 minutos, o que foi aceite por 

unanimidade. 

URBANIZAÇÃO 00 roJO: - No uso da palavra, o Sr. Presidente 

apresentou uma proposta à Câmara, no sentido de se solicitar ao ArqQ. Rui 

Duarte uma proposta para a e I.aboração do trabalho em epígrafe, com o funda

mento de aquele técnico ter estado na execução inicial do Plano Geral de Ur
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banização, dado trabalhar, na 

boço que agradou nomeadamente "c i pa l . 

Imediatamente a seguir, o Engº. Maçarico prestou os es

clarecimentos técnicos tidos por conveni, 
I 

Seguiu-se demorada troca "de impressões, em que Lnt.erv ieram 
~ 

todos os membros. Posta à votação aquela proposta, foi a mesma aprovada, com 

o voto contra do Vereador Sr. CUstódio Ramos e a abstenção do Vereador Sr. 

Prof. Celso Gomes. 

O Vereador Sr. Custódio Ramos fez a seguinte declaração de 

voto: "Votei contra por considerar não ser legal pedir proposta a um só Ga 

binete" . 

O Vereador Sr. Prof. Celso Gomes fez também a seguinte decl~ 

ração de voto: "tlbstive-me porque não havendo custos e compromissos para a 

Câmara, entendo que conviria consultar mais do que um arquitecto ou gabin~ 

te de arquitectura, não obstante o facto de o Arqº. Rui Duarte estar na ba 

se dos estudos urbanísticos do Cojo". 

O Vereador Sr. Dr. Portugal da Fonseca fez também uma declara 

ção, no sentido de que "votou a favor no pressuposto de que é como o Sr. Pre 

sidente diz". 

ALIENAÇÃO DE BENS - URBANIZAÇÃO DOD TERRENOS DA CERÂMICA VOU

GA: - Na sequência da deliberação tomada em 25 de Setembro, último, o Sr. 

Presidente apresentou um estudo económico elaborado pela Tecnopor, com vis

ta à venda dos terrenos da zona em causa, o qual aqui se dá como transcrito. 

Após troca de impressões, foi deliberado. por unanimidade, 

distribuir fotocópia daquele estudo por todos os Srs. Vereadores, a fim de 

o assunto ser apreciado na próxima reunião. 

FUNCIONALISMO MUNICIPAL - LICENÇA SEM VENCIMENTO: - Foi pre

sente e apreciado o requerimento de Maria irma de Jesus, servente de higie

ne e limpeza, em que pede a prorrogação por mais um ano da licença sem ven 

cimento concedida na reunião desta Câmara Municipal realizada em 5 de De
• zembro do ano findo, tendo sido deliberado, por unanimidade, deferir. 

IDEM - CONCURSOS: - Face à informação prestada pela Secreta

ria, que aqui se dá cano transcrita, foi deliberado, por unanimidade, abrir 

concurso interno de promoção para a vaga existente de Técnico Auxiliar de 

BAD Principal, nos termos legais. 
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IDEM - SUBSíDIO POR MORTE: 

la Secre tar i a , que aqui se dá como transcri- , foi deliberado, por 

dade, au t or i za r o pagamento da quantia de e sessenta e dois mil oit~ 

centos e dez escudos a Maria. Irene Olivei Neves, viúva de Joaquim das 

Neves, Ajudante de Jardins, respeitan a subsídio devido pela morte des
i 

te trabalhador. / 

ORÇAMEN'ID - ALTERAÇÕES: - Face à informação prestada pela S~ 

cretaria, que aqui se dá como transcri ta, foi deliberado, por unanimidade, 

ratificar o despacho do Sr. Presidente que autorizou a 14q. Alteraç.ão orça

mental ao orçamento ordinár io para o ano em curso, na quantia total de de

zoito milhões e quatrocentos mil escudos. 

SUBSÍDIOS: - Foi deliberado, por unanimidade, conceder um 

subsídio da quantia de trezentos e trinta e um mil e cento e vinte e cinco 

escudos, ao Futebol Clube do Bonsucesso, para pagamento de materiais des

tinados ao acabamento dü Pavilhão Desportivo. 

PARQUES INFANTIS: - Lida a informação constante da mesma, 

foi deliberado, por unanimidade, autorizar o pagamento da factura nQ. 39687, 

da quantia de setecentos e setenta e seis mil e oitocentos e oitenta escu

dos, da Soci.edade Industrial de Cucujães, Wª., respeitante à aquisição de 

equipamento para os pa~les infantis de Azurva, Griné, Caião e Quinta do 

Canha. 

FORNECIMENTOS - CONTENTORES PARA RECOUJA DE LIXO: - Foi tam 

bém deliberado, por unanimidade, autorizar o pagamento da factura da Firma 

Metalofabril, da importância de trezentos e vi nt e e um mil e setecentos e 

cinquenta escudos, respeitante ao fornecimento de la contentores para re

colha de lixo. 

PLANO DE PORMENOR DA FORCA-VOUGA: - Lida a informação pres~ 

da pelo técnico responsável e após troca de impressões, foi deliberado, por 

unanimidade, autorizar o pagamento da factura ns . 76/84, da Tecnopor, da 

quantia de um milhão e trezentos e cinquenta mil escudos, respeitante à 2ª . 

prestação dos honorários relativos à elaboração do estudo arlJUitectónico de 

vo l umes e regulamentação da construção. 
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LEVANTAMENTO TOPOGRÁFICO DE 

liberações já tomadas sobre o assunto, foi d ilierado, 

torizar o pagamento da factura nQ. 47/84, importância de ~ 

trocentos e vinte e sete mil e quinhentos scudos, correspondente a 25% do 

valor global dos trdbalhos que dizem re eito ao levantamento topográfico 

de Aveiro. 

FREGUESIA DE REQUEIXO: - Foi deliberado, por unanimidade, 

autorizar o pagamento de uma factura da quantia de cinquenta e nove mil d~ 

zentos e quinze escudos e oitenta centavos, de Isaías Nunes Ferreira Maia, 

referente a serviços prestados em Mamodeiro. 

ESl1JLAS DO CONCELHO: - Face ao teor do ofício apresentado p~ 

la Junta de Freguesia de Aradas, foi deliberado, por unanimidade, autorizar 

o pagamento da ~1tia de quinhentos e cinquenta mil escudos, a Bernardino 

de Oliveira Pereira, referente a obras efectuadas nas escolas primárias de 

Verdemilho e Quinta do Picado. 

FEIRA DE MARÇO: - Após troca de impressões, foi deliberado, 

por unanimidade, autorizar o pagamento de uma factura da importância de 

quinhentos mil escudos a l~stros, Iluminações Festivas, Ldª., respeitante 

a diversos trabalhos de ornamentação e .i.Iumi.nação feitos na Feira de Março. 

PLANO DE URBANIZAÇÃO DAS AGRAS 00 NORTE: - Na sequência da 

deliberação tomada na reunião de 9 de Julho, findo, e após prolongada tro

ca de impressões I foi deliberado, por unanimidade, aprovar o Plano de Orb~ 

nização em epígrafe, o qual aqui, se dá como transcrito e fica arquivado no 

correspondente processo. 

Mais foi deliberado, também por unanimidade, submeter este 

docunento à consideração da Assembleia Municipal. 

ALIENAÇÃO DE BENS: - A Câmara tomou conhecimento de uma carta 

de Manuel Ferreira Lopes, sócio-gerente da Firma Mária Polónio, Ldª., a so

licitar que o pagamento do terreno que recentemente adquiriu, sito na Estra 

da das Pombas, seja efectuado como parte do débito que a Câmara tem para 

com a referida Firma e que ultrapassa o custo do mencionado terreno. 

Depois de breve troca de impressões, foi deliberado, por 

unanimidade, deferir, com a condição de o pedido ser feito novamente pela 

Firma em questão. 
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- Presente, taníbi~, um requerimen de' Manuel e Jesus -Mendes , 

adquirente de dois terrenos pertencentes a esta ara Municipal, sitos um naA 

Estrada das Pombas e outro na Zona da Forca, a . olicitar a prorrogação, por 

trinta dias, do prazo para pagamento dos 40% do valor dos mesmos terrenos.Foi 

deliberado, por unanimidade, deferir. 

- Foi ainda lido outro requerimento de José Joaquim Cardoso 

Borges, adquirente de um terreno na Zona da Forca, a solicitar autorização 

para poder efectuar o pagamento dos 90% do valor do terreno, até ao dia 15 de 

Janeiro, do próximo ano. Foi deliberado, por unanimidade, autorizar a prorro

gação do prazo do referido pagamento, apenas por 30 dias. 

- No seguimento da deliberação tomada na reunião ordinária de 

22 de Outubro, último, foi deliberado, por unanimidade, marcar a hasta pÚbica 

do lote nQ. 2 do Sector L da Zona a Poente da Avenida 25 de Abril, para o dia 

19 do próximo mês de Novembro, pelas 14 horas e 30 minutos, na Sala das Sessões 

da Câmara Municipal. 

IDEM - URBANIZAÇÃO DO OLHO DE ÁGUA: - Foi presente e apreciado 

um requerimento de Joban - Construções, Ldª., a solicitar a prorrogação do 

prazo para início de construção no lote de terreno nQ. 3 da Urbanização do 

Olho de Água. 

Face à informação prestada pelos Serviços de Urbanização e 

Obras, que aqui se dá como transcrita, foi deliberado, por unanimidade, defe 

rir aquela prorrogação por mais um ano. 

IDEM - BAIRRO DA MISERICÓRDIA: - Foi de novo presente o proce~ 

ao em epígrafe / em virtude de alguns dos moradores terem vindo alertar para o 

facto de , em sua opinião, haver três tamanhos de casa e não deis. Ouvidos os 

esclarecimentos prestados pelo Sr. EngQ. Maçarico e analisado um pequeno es

tudo feito sobre o assunto, a Câmara deliberou, por unanimidade, manter o teor 

da deliberação tomada em 1 de Outubro, corrente. 

NATAL - EMISSÕES SONORAS: - Foi lido um requerimento de Prod~ 

ções Pereira Cainé, a solicitar autorização para a montagem de material de 

som na Avenida Dr. Lourenço Peixinho e outras ruas desta Cidade, durante a 

época natalícia. 

Após breve troca de impressões foi deliberado, por unanimidade . 

e à semelhança do que se passou no ano anterior, abrir concurso para o efeito. 

SEGUROS: - Na sequência da deliberação já tomada em 2 de Maio, 

último, em que foi apreciada uma carta de Fidelidade - Grupo Segurador, foi 

novamente presente o respectivo processo, do qual constam mais duas propostas 
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sendo uma da Seciedade Portuguesa de 

res Império, as quais apresentam iguais valor~ relativamente aos 

anuais des prémios dos seguros de acidentes ~ssoais de Presidente e Verea

dores deste Municípie. 

Após troca de impressões, a Câmara deliberou, por unanimidade, ..' achar de toda a conveniência a efectivação dos centratos propostos, ficando 

encarregado o Sr. EngQ. Viter Silva de estabelecer os contactos necessários 

para o efeito. 

ARRANJO DA ZONA A POENTE DA AVENIDA 25 DE ABRIL: - Face ao 

teor de uma informação prestada pelos Serviços de Urbanizaçãe e Obras, que 

aqui se dá cerne transcrita, fei deliberado, per unanimidade, encarregar a 

Casa Lameiro de efectuar trabalhos de arranjo naquela zona, nemeadamente nas 

Ruas de Oita e Cidad Rodrigo, os quais importam na quantia total de um milhão 

e quinhentos e quarenta e dois mil escudos. 

AQUISIÇÃO DE BENS: - A Câmara tomou conhecimente de um ofício 

da Junta de Freguesia de S. Jacinto, que aqui se dá como transcrito, a pre

pêr a aquisição de um velhe pardieiro existente em S. Jacinto, que se encen

tra em ruína, pertencente à Seciedade Nacional de Armaderes de Bacalhau (SNAB). 

Depois de troca de impressões sobre o assunto, fei deliberade, 

por unanimidade, erdenar a vistoria do prédio em causa e, ainda, perguntar à 

empresa proprietária se está eu não na disposição de o vender. 

ESCOLA SECUNDARIA JOS~ ESTEVÃO: - No use da palavra, e Vereador 

Sr. Custódio Ramos chamou a atençãe para o mau estado em que se encontram já 

es pavimentos daquela escola, recentemente reparados, e referiu a necessidade 

de se responsabilizar de facto o respectivo empreiteiro, tendo, de seguida, o 

Sr. EngQ. Vitor Silva prestado alguns esclarecimentos acerca do assunto. 

ARRUAMENTOS - PAVIMENTAÇÃO: - A exemplo do que acenteceu em 

1979 e 1982, o Vereador Sr. Custódio Ramos propôs que seja aberte novo concur 

so cem vista a cbter preços unitários actualizados para a pav imentação de 

arruamentos ne concelho, com consulta aos empreiteiros da região. 

Após troca de impressões, foi aquela proposta aprovada por 

unanimidade, devendo os Serviços de Urbanização e (bras fernecer a lista dos 

empreiteires a consultar. 

ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE AVEIRO: Depeis de troca de impressões, 
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foi deliberado, por unanimida~requererao P dente daquele t6rgãd'rYdfe
gial, que. ~eja convocada uma sessão extraordi ria para tratar
 

mente dos seguintes assuntos: Plano de Pormenor de Forca-Vouga,
 

da Cerâmica Vouga e alienação dos terrenos da Cerâmica Vouga.
 

OCUPAÇÃO DA VIA POBLICA: - Presente um requerimento de Maria 

Manuela Sarabando Gomes de Almeida, a solicitar autorização para instalar um 

quiosque para venda de flores, em qualquer parte da Cidade, com preferência 

para o Largo da Esta~~o dos Camirmos de Ferro. 

Depois de breve troca de impressões, foi deliberado, por una

nimidade, indeferir e informar a requerente que deverá aguardar a abertura 

de concurso para exploraç10 de quiosques na Cidade. 

IDEM: - Foi presente o processo nQ. 575/84, em que a Filial 

da Caixa Geral de Depósitos em Aveiro requer licença para ocupar a via públi 

ca com tapume~, depósitos de materiais e amassadouro, pelo prazo de 90 dias, 

por força das obras de ampliação do edifício daquela Instituição de crédito, 

sito na Rua Belém do Pará. 

Foi também presente um aditamento ao mesmo processo, em que se 

solicita autorização e requer a respectiva Lí .cença para ocupação do espaço si 

tuado na Praça Púb lica, do lado Nascente de edifício da Caixa Geral de Depó

sitos, para instdJ.ação de e~critório e arrumação de ferr<:lffientas. 

Face às informações prestadas pelos Serviços de Urbanização e 

Obras, foi deliberado, por unanimidade, deferir. 

PEHMl)TA DE BENS - ZONA A POENTE DA AVENIDA 25 DE ABRIL: - Lida 

a informação cons Lante do respectivo processo, que aqui se dá como transcrita, 

e por proposta do Sr. Presidente, foi deliberado, por unanimidade, permutar um 

terreno cem a área de 1 573 m2 , pertencente a Fernando Canha de Carvalho Cata

rino e António Gregório Videira e esposa, por Olltro pertencente a esta Câmara 

Municipal, com a área de pavimento de construção de 372 m2 , atribuindo-se aos 

prédios em causa o valor igual de seiscentos e trinta mil escudos. 

~~is foi deliberado , também por unanimidade, conferir poderes 

ao Sr. Presidente, ou a quem suas vezes fizer, para outorgar na respectiva 

escritura. 

PAGAME~S: - Foi deliberado, por un~illimidade, autorizar o pa

gamento dos documentos constarrtes da relação junta, da quantia total de qua

trocentos e vinte mil e duzentos e noventa e três escudos. 



APROVAÇÃO EM MINUTA: - Finalmente foi deliberado I também por 

unanimidade, aprovar a presente acta em minuta nos termos do que dispõe o nQ. 

4 do ArtQ. 8SQ. do Decreto-Lei nQ. 100/84, de 29 de Março. 

A presente acta foi distribuída por todos os membros da Câmara 

Municipal e per eles assinada, procedimento que dispensa a respectiva leitura, 

conforme determina o Artº. 4Q. do Decreto-Lei nQ. 45 362, de 21 de Novembre 

de 1963. 

E não havendo mais nada a tratar, foi encerrada a presente 

reunião. 

Eram 20 horas e trinta minutos. 

se lavrou a presente acta que 

eu,~" ~ ~ , Assessor Autárquico des 

ta Câmara Municipal a subscrevo . 
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